



Nombre de alumnos:

Victoria Guadalupe Gonzalez Villarreal

Nombre del profesor:

Martha Patricia Marin

Nombre del trabajo:

**Reporte: “Evolución de los
Conceptos: Salud-Enfermedad y
Salud Individual-Colectiva”**

Materia: Medicina Social

Grado: 9^{no} Cuatrimestre

Grupo: “A”

Frontera Comalapa, Chiapas a 17 de Mayo del 2020.

INTRODUCCIÓN

En el presente ensayo se analizará la evolución de los conceptos de salud- enfermedad, salud individual y comunitaria y el papel que juega el individuo dejando en claro que la evolución de los conceptos radica en cada cambio que los individuos han tenido en su desarrollo mental, definiéndolas de manera diferente de acuerdo a la edad que correspondía en su proceso de desarrollo. Teniendo como objetivo principal conocer más a fondo el proceso de evolución que la salud y la enfermedad han tenido a lo largo de la historia de la humanidad.

“EVOLUCIÓN DE LOS CONCEPTOS SALUD Y ENFERMEDAD, SALUD INDIVIDUAL Y COMUNITARIA”

Debido a la evolución de conceptos tal es el de salud en la medicina occidental es un cuerpo teórico-práctico más relativo en los conceptos salud-enfermedad, considerando que desde la edad antigua hace su aparición la escritura, en la edad media comienza la desintegración del imperio Romano, seguida de la edad moderna y el llegada de las conquistas de la ciudad de Constantinopla, la edad contemporánea inicia con la revolución francesa, hasta llegar a la edad antigua que se caracteriza por realzar el mundo occidental, edad donde se desarrolla las medicinas persas y chinas. Para ello es importante definir el siguiente concepto:

El concepto de salud a través del tiempo ha tenido grandes transformaciones que son significativas en el área de salud, es por ello que la OMS (Organización Mundial de la Salud) la define en el siglo XX como: “Aquel estado completo de bienestar físico, mental y social, y no solo como la ausencia de afecciones o enfermedades” (p.43). Lo que nos hace analizar que la salud no comprende solamente desde los equilibrios biológicos, como aquel sistema de valores que la gente usa como noción que se usa, para interpretar el orden social.

Enfermedad es una afección sobre el organismo, debido al desequilibrio entre los factores ecológicos relacionados entre sí.(p.40)

Los desarrollos de esta etapa se caracterizaron con antiguos conocimientos pre-existenciales, finalizando así la edad media, este conjunto de teóricos-prácticos que se respalda de la medicina islámica y talmúdica, para ello en las explicaciones que estos

pioneros hacían eran de carácter mágico y tenían aun nado las creencias religiosas que en esa época se implementaba.

En la antigua Grecia el encargado de atender los temas de la salud era ASKLEPIAD, quienes eran sujetos encargados a la adoración religiosa de la deidad de Asclepio que para los romanos era Esculapio dios griego de la medicina, padre o amante de Higia, diosa de la salud, quienes creían que la vida humana era sufrida de imperfecciones y enfermedades, tenían el objetivo de regresar la salud.

Se creía en ese entonces que la salud era un estado natural de las cosas que se tenía como consecuencia del gobierno que juiciosa de la propia vida, la unión de la salud representaba estar bien de la continuidad plena, que abarcaba la higiene, practicas, valores y conocimientos que contribuían el estar bien del individuo. Tomando así posición Hipócrates quien hace los primeros estudios por las causas naturales de la enfermedad y la incidencia del medio de la salud.

Desde el desarrollo cognitivo de la humanidad, el ser humano ha hecho esfuerzos para mantener su salud y desde la antigüedad se ha considerado que existen personas con capacidades que nos resuelven la mayoría de las explicaciones de la salud y la enfermedad, es por ello que Vargas (2007) afirma: “Que la salud tiene una concepción tradicional debido a que se fundamenta en la existencia de dioses que curaban con virtudes mágicas de encantamiento y hechizos” (p.43-44). Es por ello que se cree que la salud es una cultura primitiva debido a que el brujo era conocido como curandero por virtudes como lo era su conocimiento de plantas y preparaciones.

Platón en cambio considera que la salud y la enfermedad son determinadas por un principio no material, el alma divina y que los procesos patológicos producen modificaciones en organismos e influye en los órganos.

Es por ello que se considera que en la etapa post de la epistemología se recuperan aspectos positivos, ideales para la precisión y la claridad conceptual, es decir se empieza usar los conceptos más a fondos es por ello que Vergara (2007) menciona: “La concepción Posmoderna de la salud no se niega que haya relaciones casuales, ni tampoco se niega que haya cambios de carácter histórico, sin embargo las relaciones casuales como los desarrollos diacrónicos, entienden la relación del significado y de formación” (p.47).

El estado de salud que un individuo posee depende de sí misma en la vida cotidiana y de los comportamientos que lleve, es por ello que el comportamiento da una acción con las

personas y el ambiente, es importante recalcar que el único responsable de la salud individual es el individuo y nadie más. A través de la historia el concepto de salud ha ido variando hasta llegar a lo que actualmente es, incluyendo la salud como derecho de los ciudadanos. Cada uno de nosotros determina en gran manera la calidad de la salud y nadie más puede regular nuestros hábitos personales de vida, es importante mencionar que la salud no es un asunto de suerte como antes se creía o destino si no de un buen cuidado; nuestras características individualistas y hábitos propios determinan nuestra salud.

La salud comunitaria es un derecho natural y social, inherente al hombre (que el Estado y la sociedad deben garantizar), trascendiendo el concepto de cuidado del funcionamiento biológico individual, para introducirnos en la relación de los individuos entre sí y con el Estado, en su condición de integrantes/residentes de un lugar geográfico determinado (comunidad) capaces de actuar con autonomía, tomar decisiones, acceder a servicios de salud de buena calidad y ejercer el derecho a participar. (p.02)

CONCLUSIÓN

Desde la antigüedad la salud y la enfermedad dependen del individuo, la responsabilidad está a cargo de el mismo, es por ello que en el presente ensayo se llega a mencionar que la evolución que han tenido estos términos fue un proceso largo y continuo y que fue acompañado de la creencia religiosa hasta que los médicos y el estado tomaron el frente de la salud y enfermedad del individuo que conforma la sociedad; aunque en la actualidad existen algunas comunidades que mantienen estas creencias es debido a que un porcentaje de la población está limitada debido a su ubicación geográfica. Es por ello que se concluye que los términos estudiados en el presente ensayo a pesar que tienen una definición concreta aún se encuentra en evolución debido a los cambios que surgen en la actualidad como lo es la tecnología.

BIBLIOGRAFÍA

Vergara Quintero, María del Carmen (2003) "Tres Concepciones Históricas del Proceso Salud-Enfermedad" Revista Hacia la Promoción de la Salud-Enfermedad, pp.42-50.

Atención primaria de salud y atención familiar y comunitaria. Capítulo 1. Amando Martín Zurro y Gloria Jodar Solà.

Martín Zurro A. Atención Primaria de Salud. En: Martín Zurro A, Cano Pérez JF, eds. Atención Primaria. Conceptos, organización y práctica clínica. 6.^a ed. Barcelona: Elsevier; 2008.